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发挥商会的互助功能  促进中小企业发展 
                           

吴 晓 灵 
 我和比较研究所、比较杂志以及福特基金会曾多次合作，参加这

次民间商会研讨会，主要是想听听大家都在研究些什么问题，在培育

商会和促进中小企业发展方面，我们金融能做些什么。我看了《市场

经济与民间商会》1这一课题报告、去年国际研讨会的论文专辑2以及

这次会议上准备的文字稿，觉得商会和协会问题涉及到在我国现有政

治、经济体制框架下，党和政府怎样改善管理、怎样发挥社会民间组

织在国家经济体制中的作用等非常复杂的问题，我只能谈一些个人的

感受。 
 
一、 在政府指导下走自然发展之路 

 我觉得在我国发展民间社会团体和西方国家相比有很大的不 
同。西方国家是“小政府、大社会”，政府可以把很多的经济管理权

力交给商会、协会以及其他社会中介组织去做。但在我国，政治上实

行的是在中国共产党领导下，多党合作和政治协商的基本政治制度，

经济体制正处在由高度集中的计划经济体制向市场经济体制转轨的

过程中，而政府职能的转变也还没有转轨到位。由于这三个方面的制

约，我国的商会、协会要想达到西方国家现在的状况，显然是很不容

易的。 
 发展我国的商会究竟走什么样的道路？如何处理商会和协会的

关系？根据课题研究报告3的介绍，世界上的商会有三种模式，一种

是大陆模式，由政府授权，商会带有某些政府职能，如法国就是这样；

一种是英美模式，对商会、协会没有任何授权，让商会、协会自由发

展、自由竞争；另一种是混合模式，即把大陆模式和英美模式结合起

来。在我国，如果走政府授权的道路，由于有政府管经济、管企业的

惯性，很可能会出现政府放权，商会协会接权，而机制不变的格局。

在这种思维惯性下，要想顺利地发展出非常自主的商会、协会不太容

易。所以，我想还是通过实践，在政府的指导下走一条自然发展的道

路。 
 所谓自然发展的道路，就是不管是政府系统组建的协会，还是工

商联系统的商会，其性质都定位于民间自律性组织，并把它作为自己

                                                        
1 《市场经济与民间商会》是由浦文昌、荣敬本等主持的课题研究报告，2003 年 5 月已由中央编译出版社

出版发行。 
2 指由无锡社会经济比较研究所、无锡市商会、无锡市场协会等单位于 2003 年 5 月联合主办的“市场经济

与民间商会国际研讨会”，会后由无锡社会经济比较研究所将会议论文、发言及会议综述编成专辑，作为内

部交流资料。 
3 指《市场经济与民间商会》一书。 
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的发展方向。在政府机关转变职能的过程中，已经形成了很多的行业

协会。这些协会尽管现在还有较多的政府色彩（大家称之为“二政

府”），但由于发展市场经济这个改革的大方向不会变，随着改革的深

化，这些行业协会也会逐步向这个方向转化，成为民间的自律性组织。

从商会方面说，现在我国的中小企业发展环境还不很好，关系还不很

顺。而中小企业却是国民经济的重要组成部分，特别是对于 13 亿人

口的大国来说，发展中小企业是提供就业的非常重要的渠道。如果商

会能够在扶持中小企业的发展中发挥很好的作用，我想民间商会也必

将会很好发展起来，成为民间行业自律组织。这样，在我国市场经济

大目标确定的情况下，协会和商会就可能走出一条殊途同归的道路：

由政府职能转变形成的行业协会向着市场化方向走；商会则通过帮助

目前还比较困难的民营中小企业的发展，不断壮大自己，成为完善的

民间自律性组织，成为完善的民间商会。刚才保育钧同志也讲了，民

间商会和政府系统的协会不是一种对立的关系，而是一种能够相互沟

通和互补的关系。 
 
二、 民间商会的主要功能 

    今天，我想着重讲立足于扶持中小企业发展，并伴随民营中小企

业发展而形成的、自律性的民间商会。 
 我认为这种商会应该具有三个方面的主要功能。 
 1、自律诚信。就是要帮助中小企业确立诚信。现在，在中小企 

业的发展过程中诚信是一个很大的难点。原因在于他们的技术力量还

不强，资本金较为有限，所以在社会上的信誉度还不高。成立了行业

商会以后，商会就要帮助他们树立诚信，避免行业内部的恶性竞争，

通过行业自律，规范他们的行为，包括帮助他们提高产品质量、服务

质量，以取信于民，取信于社会。 
 2、服务互助。成立商会以后，一定要在行业内部开展服务互助 

活动。服务包括信息、技术、培训以及市场开拓等方面。而互助可能

显得更为重要，其中包括中小企业在融资方面，以及在经营方面等互

助。下面我将着重讲一下融资方面的互助。 
 3、“桥梁纽带”。一方面要贯彻政府的方针政策和意图；另一方 

面要反映企业的利益。从历史上的无锡商会看，其作用要比现在的商

会大得多。从企业的注册、到行业规范、经济仲裁、直至企业破产等

各种事务，它都发挥非常重要的作用。但是，在现在的条件下，政府

管了太多的事，商会要想发挥那么大的作用显然不太容易。对于商会

的功能，我认为还是定得简单一点、实在一点为好。 
 

三、 通过互助为中小企业解决融资困难 
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 刚才谈商会功能时提到了服务互助。对于服务，大家已经讲了 
很多，我看了会议提供的材料，包括无锡朝阳集团介绍的统一标准、

提供信息等服务。这里，我想着重讲一下中小企业通过商会进行互助

的问题。在世界上，企业之间的合作互助是非常普遍的，是世界上很

多中小企业，特别是个体经营成长过程中很重要的一环。遗憾的是，

虽然中国是一个社会主义国家，但是合作互助经济却没有得到很好地

发展。其中一个很重要的原因是，在建国初期搞合作制以后，从互助

组、初级社、高级社一下子搞起了人民公社，合作互助成了集体所有

制和大锅饭的代名词。其实，互助和合作是细小经济发展的非常重要

的组织形式。 
 目前，我国的中小企业特别是个体工商户，在发展过程中会遇到

许多困难，其中最大的困难，或者说最突出的“瓶颈”就是融通资金。

为此，大家对银行提出了很多批评，说中小企业贷款难。为什么贷款

难？除了刚才提到的中小企业技术水平低、资本金少和诚信差外，在

银行看来，还有两大问题，就是中小企业没有完整、规范的财务制度，

以及中小企业经营的市场波动比较大，所以银行非常不放心。要想解

决这个“瓶颈”问题，我认为可以通过商会把中小企业组织起来，在

经济互助方面发挥作用。 
 我们这次研讨会的重要议题就是民间商会的实践，研究在商会的

实践中应该做些什么。我想提出一个题目，就是既然目前中小企业的

主要困难是融资难，商会能不能在实践中通过组织经济互助，为中小

企业解决融资难的问题走出一条新路来。 
 解决中小企业融资难的问题，各地已经想了一些办法，如建立担

保公司。但我觉得走担保公司这条路有一个很大的弱点，就是一旦实

行公司制以后，进行公司化运作，担保公司就会为公司自身的利益而

追逐利润，就会要求它的服务对象运作规范化，而中小企业恰恰达不

到这一要求。所以，成立担保公司的结果不仅会加大企业的融资成本，

而且也不一定能很好地为中小企业服务。刚才无锡市建设商会会长谢

总已经讲了4，无锡市现在已经有 20 多家担保公司，但能真正为中小

企业融资发挥作用的很少。所以，我想提出通过经济互助的方法，即

由商会联系中小企业，建立企业互保基金来探索解决中小企业融资难

问题。 
 建立互保基金，必须解决好以下几个问题： 
 1、帮助企业建立完整的财务制度。凡是参加互保基金的企业、 

个体工商户都要建立完整健全的财务制度。前面已经讲过，目前中小

企业之所以在银行贷不到钱，财务制度不健全就是重要原因，同时这

也是它的信誉不高的主要原因。所以，商会应该努力帮助、指导中小
                                                        
4 指无锡建设商会会长、无锡益都集团公司董事长谢菊宝同志的发言。 
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民营企业建立完整的财务制度。当然，对于一个小企业来说请一个会

计的成本是很高的，但是可以由一个注册会计师给几个小企业去记

账。建立起规范的财务制度是企业取信于金融机构和各个经济管理机

构的基础，这是建立互保基金要做的第一件事，商会要切实地把这件

事管起来。 
 2、要规范互保基金的运作方式。互保基金建立起来以后，要按 

照合作制的方式去运作。大家都知道民间一直存在很多的“台会”，

有的称之为“标会”，就是大家凑份子，凑了份子后，这一次让你用，

下一次让他用。这种现象屡禁不止，原因就是这个台会（标会）有它

一定的合理性，就是它确实带有互助性，凡是投了钱的人都有机会用

这笔钱，而且它不以盈利为目的，还有一个重要因素，即它是建立在

人际关系相互信任的基础上的，人与人之间的相互信任能够降低征信

的成本。互保基金实行合作制，就是它必须是建立在相互信任的基础

上，坚持以互助而不是以盈利为目的，并且是规范运作的基金。 
    3、要与金融机构挂钩。通过商会组织起互保合作的基金以后，

要使之和金融机构挂起钩来，和金融机构建立起良好的合作关系。这

样，合作互保基金就可以用来为参加基金的中小企业做担保。由于互

保基金以参加基金的人的诚信为基础，而且它有担保基金存在银行，

有资金上的担保，并且和相关金融机构建立了良好的合作关系，这样，

就使得商业银行比较愿意做这件事。 
 实际上农村信用社就是这样做的。过去，农村信用社老放大户，

这一块的呆帐非常多。后来转为面对农户，在村里放小额信用贷款，

如果贷款数额较大，就放联保贷款，这里的联保就带有合作的性质。

如果商会能够建立规范的互保基金，并规范参加基金的会员的行为，

就可以和商业银行商量信用放宽的额度。要是商会能通过这种方式一

点一点的做，解决好中小企业融资难的问题，再从市场销售、企业管

理等其他方面帮助私营企业、个私经济，以及为其他中小企业做一些

具体的、经济上的服务，就会让中小企业觉得离不开你商会。虽然企

业也付出了一些费用，但是最终能获得经济上的实力，商会也就会具

有较高的地位。就像温州的商会，其实政府并没有给他们很大的权力，

而都是在踏踏实实地为会员服务的过程中，逐步形成自己说话的份

量。 
 
四、 关于民营银行。 

 说到中小企业融资，大家都想着民营银行问题。真要让互保基 
金很好发挥作用，的确要有能真心实意为社区、为中小企业服务的金

融机构配合，没有这种金融机构这件事也做不成。所以，在金融机构

改革方面大家都在谈论发展民营银行的事。然而，要发展民营银行，
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就必须要解决一个很重要的问题，即办民营银行的人一定要把他作为

一个社会企业的投资项目来办才能办好。 
 前一段时期曾经建立起很多的城市信用社，最高峰时曾经达到

5000 多家，但真正能存活下来的，资产质量比较好的只是凤毛麟角。

因为很多人没有把金融机构作为一个社会企业来办。金融业是社会性

的企业，它必须为社会公众服务。金融机构在为社会公众服务的过程

中，可以去赚取利润，得到投资回报。但是，我们许多人办民营银行

不是着眼于求得利润回报，而是着眼于通过金融机构为自己的企业集

团筹钱，作为自己融资的渠道。这种金融机构的内部关联贷款，造成

了很大的金融风险。信用社现在正在进一步改革之中，现在的农村信

用社就在改革嘛。今后是可以有合作银行的，还有城市商业银行，包

括无锡市的城市商业银行。在这里我想说，作为各市的城市商业银行，

它本来就是一个民营银行。在组建城市商业银行并进行招股时，由于

它是在当时的城市信用社组基础上建的，原来那些信用社的风险比较

大，没法获得老百姓的信任，所以才让政府财政参了 30%的股份。现

在各地都想办民营银行，其实，可以将地方政府财政的股份从城市商

业银行中退出来，让民营企业参股进去。但是，那些新投入的资本一

定要非常明确，参股商业银行不是为了为自己圈钱，决不能够搞内部

关联贷款。 
 现在，许多办金融机构的人有两个误区：第一个误区就是想为自

己圈钱；第二个误区就是办了一个金融机构，稍有成绩就想跳出城市，

去办一个全省的、全国的金融机构。其实，这样做就会使这些金融机

构失去自己的根基。如果那些从城市信用社改制而来的城市商业银

行、农村信用联社，仍然把自己的市场定位于为本地社区服务，那么

各地就有了一个愿意为社区服务的金融机构，其服务方向就是扶持中

小企业，这样就能使互保基金与金融机构结合起来，较好地为中小企

业解决融资难的问题。 
 总之，如果商会能够在解决中小企业融资瓶颈方面发挥一些作

用，做一些实事的话，对于树立商会的威信和自身的平稳发展将会有

很大好处。做好这些工作，商会可以逐步发展起来，而跟那些大的行

业协会也不会发生冲突。实际上，究竟谁能够成为企业的代表，并不

取决于谁说了什么，而取决于谁能做什么。这就是刚才保育钧同志说

的和平竞赛，在为企业服务的和平竞赛中赢得自己的阵地，并促进商

会和协会的联合。 
 
注：作者为中国人民银行副行长。本文是作者在 2003 年 10 月 7 日在无锡召开的“民间商会

/协会专家咨询会”上的讲话，根据录音整理而成，未经本人审阅，文中标题和注释均为编

者所加。由于本文属内部讲话，请不公开引用。 
 


